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本港活牛供應 

 

 
 現時供應香港的禽畜在來源地方面並無限制。只要符合

衞生和檢疫規定，任何地方的禽畜均獲准進口本港。現時，所

有活牛均透過五豐行 1進口本港。據政府當局所述，在 2009年至

2011年期間，市場平均每天進口約 70至 80頭活牛，活牛供應一

直保持穩定。然而，在 2012年下半年，活牛的批發價顯著增加，

導致鮮牛肉價格大幅上漲。有關此議題的傳媒報導載於附錄 I。  
 
2.  有意見認為政府應開放活牛代理市場，從而減低鮮牛肉

的價格。為加深瞭解市場情況，政府已委聘顧問進行市場調查，

以掌握本港及內地鄰近城市鮮牛肉價格、質量、成本等資料，

以作比對。所收集的實證數據能為政府當局分析有關市場的

問題提供較客觀的基礎。政府當局表示，有關的市場調查已剛

完成。政府當局將會公布結果，並在 2013年年底前決定活牛代理

市場的未來路向。  
 
3.  議員曾在 2013年 1月 9日的立法會會議上提出一項有關

活 牛 供 應 及 價 格 的 質 詢 。 有 關 質 詢 及 政 府 當 局 的 答 覆 載 於

附錄 II。  
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2013年 5月 22日  

                                                 
1  國務院轄下的商務部指定內地禽畜供港的主要代理商。在 2007年 10月前，五

豐行被指定為供港內地活豬及活牛的獨家代理商。香港特別行政區食物及生局

在 2007年 10月與商務部就開放活豬供港市場進行商討後，內地供港活豬代理數目

已由一間增加至 3間。五豐行現時是輸港內地活牛的獨家代理商。  
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立法會八題：活牛供應及價格 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊

  以下是今日（一月九日）在立法會會議上王國興議員的提問和食物及
生局局長高永文的書面答覆： 
 
問題： 
 
  根據傳媒報道，從內地入口活牛的代理商去年曾六度提高鮮宰牛肉的
批發價，以致零售價屢創新高，現時鮮牛肉的零售價已超過100元一斤。此
外，每日入口的活牛數量亦大幅波動。上述情況令新鮮牛肉供應緊張、市
民要承擔高昂的牛肉價格，以及造成牛肉零售商和食肆經營困難。就此，
政府可否告知本會： 
 
（一）當局有否採取措施，穩定新鮮牛肉的價格和供應；如有，詳情為
何；如沒有，原因為何； 
 
（二）鑑於當局日前表示會進行市場調查，以掌握和比較鄰近的內地城市
及本港的鮮牛肉價格、質量、成本等資料，藉此了解鮮牛肉價格上漲的原
因，該調查將於何時完成及公布結果；  
 
（三）鑑於有評論指出，活牛入口目前由單一代理商代理，使鮮牛肉的供
應量及批發價容易受到操控，而零售商亦缺乏議價能力，以致鮮牛肉價格
不斷上升，當局會否考慮開放市場以增加競爭，從而穩定鮮牛肉的供應及
價格；如會，詳情為何；如否，原因為何；及 
 
（四）當局有否調查，現時有否出現不法之徒走私活牛入口，或甚至非法
屠宰本地流浪牛冒充進口鮮牛肉出售的情況；如有，詳情為何；如否，原
因為何？ 
 

答覆： 
 
主席： 
 
  政府的政策目標是為市民提供穩定、多元化及充足的食物供應，並確
保食品的食用安全。 
 
  現時，供應本港的活牛全數由內地進口。在二○○九年至二○一一年
期間，市場平均每天進口約70至80頭活牛，供應一直保持穩定，而去年上
半年的供應大致保持在這個水平。下半年開始，由於活牛批發價大幅上
升，市場需求下跌，二○一二年十二月平均每日供應為61頭。綜合我們所
搜集到的資料，導致新鮮牛肉價格高企的原因，主要是由於內地活牛的供
應緊張和需求大增。據了解，目前全國肉牛存欄量為五年來最低，由於肉
牛繁育率低、生長緩慢、養殖周期較長、養殖戶不敢貿然擴大養殖，加上
運輸、人工等費用增加等，造成牛肉供應緊張，價格堅挺。在過去一年，
內地和香港的新鮮牛肉價格均不斷上漲，內地新鮮牛肉批發價的升幅和香
港比較大致相若，內地新鮮牛肉零售價的升幅甚至較香港更為顯著。 
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附錄II



 
  現就問題的各部分回覆如下： 
 
（一）因應近期活牛價格上漲的情況，我們在近月分別與業界和各持份者
代表會面，了解活牛市場的實際情況和業界的關注，並就活牛供應和價格
進行了具建設性的交流。為進一步了解市場的情況，我們將會委託顧問進
行市場調查，以掌握內地鄰近城市及本港牛肉價格、質量、成本等資料，
以作比對，為政府研究活牛市場的問題提供較客觀的基礎。 
 
（二）我們正就委託顧問進行準備工作，期望可於今年第二季完成市場調
查並公布結果。 
 
（三）有意見認為政府應開放活牛代理市場，引入競爭，從而減低活牛的
價格。 
 
  就開放活牛代理市場的建議，政府持開放態度，但我們必須小心考慮
此舉對活牛供應和價格的長遠影響。現時，活牛價格上升主要是由於供不
應求，增加代理數目未必能解決這個市場現實。另一方面，目前活牛市場
規模不大，增加代理數目會否削弱現時代理在收購活牛時的議價能力，減
低農戶向代理提供穩定供應的誘因，又或是代理之間在收購活牛的競爭過
程中會否有可能推高收購價而造成價格上漲是要處理的問題。政府會小心
考慮這些問題，以決定是否開放活牛代理市場。 
 
（四）漁農自然護理署（漁護署）與香港海關一直有在不同口岸進行經常
性的聯合打擊走私行動，至今沒有發現任何非法走私進口牛隻的情況。漁
護署及食物環境生署亦沒有收到有關非法屠宰本地流浪牛的投訴，或發
現流浪牛失蹤甚至死牛骸骨的出現。此外，兩個部門亦沒有收到任何有關
牛隻走私活動，或不法商人屠宰本地流浪牛充當內地進口新鮮牛肉出售的
情報。 

完 
 
２０１３年１月９日（星期三） 
香港時間１５時００分 

頁 2 / 2立法會八題：活牛供應及價格

5/4/2013http://www.info.gov.hk/gia/general/201301/09/P201301090383_print.htm

2013年1月9日(續)

2


	fe0528cb2-1182-5-c
	fe0528cb2-1182-5a-ec
	fe0528cb2-1182-5b-c



